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Тенденции

Ипотека перешла на первИчный 
рынок объем Ипотечного кредИтованИя в первом 
полугодИИ 2015 года по сравненИю с аналогИчным  
перИодом прошлого года, согласно офИцИальным данным, 
в санкт-петербурге сократИлся. однако рынок вернулся  
не к показателям крИзИсного 2010 года, а к результатам 
вполне благополучного 2012-го. а доля ИпотекИ  
на первИчном рынке даже выросла. вАлЕРий гРибАНОв

Яна Королева, управляющий партнер ГК 
«ТИК», говорит: «По данным ЦБ РФ за 
период январь — май 2015 года, в Санкт-
Петербурге банки выдали жилищных кре-
дитов на сумму 113,7 млрд рублей, что на 
36,7% меньше, чем за январь — май 2014 
года». При этом рынок ипотеки в Петер-
бурге чувствует себя намного лучше, чем 
в среднем по России. «В целом по стра-
не ипотечное кредитование 

”
просело“ на 

38% по сравнению с прошлым годом», — 
отмечает Николай Мясников, заместитель 
генерального директора Объединенного 
кредитного бюро.

Если в прошлом году на долю региона 
приходилось 3% от общего количества 
выданных ипотечных кредитов (всего в 
первом полугодии 2014 года в РФ было 
выдано 308 тыс. ипотечных кредитов), то в 
этом году доля увеличилась до 4,5% (все-
го в первом полугодии 2015 года было вы-
дано 190 тыс. кредитов). 

Средний размер выдаваемого ипотеч-
ного кредита значительно уменьшился: 
если в прошлом году он достигал 2,2 млн 
рублей, то в этом году — 1,8 млн. 

В рамках госпрограммы Большая 
часть выдач ипотечных кредитов проис-
ходит сейчас в рамках государственных 
программ, направленных на стимулиро-
вание ипотечного рынка и строительного 
сектора. «Коммерческие банки аккуратно 
выходят на рынок. Это связано с тем, что 
требуется время для оценки рисков и адап-
тации кредитной политики к изменившим-
ся экономическим условиям. Кроме того, 
из-за повышения стоимости фондирова-
ния предоставление кредитов по ставкам, 
сложившимся на начало года на рынке, 
означало бы предложение заведомо не-
выгодных условий для клиентов. Придер-
живаясь консервативного подхода, СМП-
банк сосредоточился во втором квартале 
на работе с зарплатными клиентами, в том 
числе возобновил для них программу кре-
дитования на покупку квартир на вторич-
ном рынке недвижимости», — рассказала 
Елена Данилкина, руководитель филиала 
СМП-банка в Санкт-Петербурге.

Ольга Копейкина, директор по прода-
жам и продвижению компании «СПб Ре-
новация», полагает, что рынок ипотеки, 
несмотря на негативные прогнозы анали-
тиков в конце 2014 года, оказался доста-
точно живучим. «Сложная экономическая 
и политическая ситуация, безусловно, 
повлияла на этот рынок в 2015 году, но 
вернула его не к уровню посткризисного 
2010 года и даже не следующего за ним  
2011-го. Текущие показатели сопоста-
вимы со значениями вполне благопри-

ятного 2012 года», — считает госпожа 
Копейкина.

Немалую роль в поддержании рынка 
ипотеки сыграла запущенная в марте пра-
вительством программа субсидирования 
ипотечных ставок на покупку квартир в 
новостройках. «Благодаря столь усилен-
ной поддержке, объем сделок на рынке 
новостроек 

”
просел“ в первом полугодии 

всего на 10% относительно показателя 
аналогичного периода 2014 года. Доля 
ипотеки в сегменте экономкласса дер-
жится на довольно высоком уровне — 
свыше 55%, уступив первому полугодию 
2014 года всего около 5%», — утверждает  
госпожа Копейкина.

Арсений Васильев, гендиректор «Уни-
сто Петросталь», однако, отмечает: 
«Несмотря на активность, которую де-
монстрировали покупатели квартир во 
втором квартале 2015 года, компенсиро-
вать провал рынка в первые месяцы года 
все-таки не удалось: в конце 2014 года 

резкие валютные колебания заставили 
ЦБ РФ поднять ставку рефинансирова-
ния почти в два раза, что практически 
обвалило кредитный рынок, в том числе 
рынок ипотечного кредитования. Бан-
ки стали поднимать процентные ставки 
по кредитам до 22–25% годовых, инте-
рес к ипотеке резко снизился. В конце 
марта после принятия программы госу-
дарственного субсидирования ипотеки 
объем ипотечного кредитования начал 
восстанавливаться, и уже во втором 
квартале текущего года можно было с 
уверенностью констатировать его воз-
вращение к докризисному уровню. Так, 
в ГК 

”
Унисто Петросталь“ доля сделок 

с привлечением кредитных средств со-
ставила в мае — июне 2015 года 40–43%, 
ориентируемся на эту цифру в своих 
прогнозах до конца года».

ощуТимые плюсы и минусы Бо-
лее ощутимо повлияли высокие ипотеч-
ные ставки на вторичный рынок, динамика 
которого пока оставляет желать лучшего 
— в отличие от новостроек государство не 
субсидирует ипотеку вторичного рынка. 
Все это, в свою очередь, несколько тор-
мозит первичный рынок — немалая часть 
квартир в новостройках приобретается за 
счет продажи уже имеющегося жилья.

Светлана Медведская, начальник 
сектора кредитования физических лиц 
филиала банка «Образование» в Санкт-
Петербурге, рассказала: «В первом полу-
годии текущего года на вторичном рынке 
жилья Петербурга можно отметить сни-
жение доступности банковских кредитов. 
Процентные ставки увеличены, требова-
ния к финансовому состоянию заемщи-
ков стали более жесткими. На текущий 
момент оформить ипотечный кредит на 
покупку жилья на вторичном рынке воз-
можно от 13% годовых при первоначаль-
ном взносе от 10% от общей стоимости 
приобретаемого жилья на срок до 30 лет».

В итоге можно наблюдать значительный 
спад зарегистрированных сделок на вто-
ричном рынке жилья. Связано это еще и 
с тем, что большинство граждан заняли 
выжидательную позицию по продаже-при-
обретению жилья.

На первичном рынке доля ипотеки в 
общем объеме сделок даже выросла. По-
лина Яковлева, директор департамента 
жилой недвижимости NAI Becar, отмечает: 
«В 2014 году доля сделок с привлечением 
ипотеки составляла 60% в общем объеме 
продаж, в январе она резко снизилась до 
20%. Введение программы льготной ипо-
теки привело к тому, что доля увеличилась 
с 10 до 30%. В июне 2015 года мы зафик-
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Выборг — как  
В ТридцаТь деВяТом
В 1939 году вокзал в Выборге был не 
убогой нынешней постройкой, а гра-
нитным зданием в духе финского на-
ционального романтизма. он напоми-
нал вокзал в хельсинки и строился по 
проекту тех же архитекторов — Элиэля 
сааринена и германа гезелиуса. ста-
рый выборгский вокзал разбомбили 
в начале 1940-х. по разным источни-
кам, в период советско-финских войн 
с 1939 года по 1944-й 80% городской 
застройки Выборга было разрушено 
или сильно повреждено. кроме жилых 
зданий, образцов промышленной ар-
хитектуры, церквей и соборов, исчезли 
скульптуры и памятники. канули в лету, 
например, «памятник братского захоро-
нения» работы скульптора гуннара Фин-
не, «девушка иматры» георга Винтера, 
«маленький рыбак» работы микко хови, 
памятники русским военным — в том чис-
ле, ангальт-бернбургскому, созданный 
джакомо кваренги, вся парковая скуль-
птура монрепо… перечислять можно 
долго. сегодня официально заявляют, 
что Выборг, наконец, приведут в поря-
док — восстановят и отреставрируют. 
но есть тут одна закавыка. по сообще-
нию риа новости, всего на реставрацию, 
по предварительным оценкам, планиру-
ется потратить от 30 до 60 млрд рублей, 
но что самое интересное — за образец и 
исходную точку реконструкции берется 
состояние Выборга образца 1939 года! 
именно тогда, по мнению специалистов, 
город «приобрел наиболее целостный 
облик — над ним работали финские и 
шведские зодчие, создавая немало 
примечательных построек». То есть тех 
самых, от которых и следов не осталось. 
Вопрос: можно ли брать за точку рекон-
струкции тот финский город, которого 
давно уже нет? Тот «целостный облик», 
что безвозвратно утрачен, изуродован, 
сожжен, разрушен? кстати, всего два 
года назад в Выборге был снесен квар-
тал исторических зданий между улицами 
сторожевой башни и красина. по заказу 
районной администрации семь домов 
XVIII–XX веков превратились в груду 
строительного мусора. Эксперты уже 
тогда сказали, что восстановить облик 
центра города невозможно. есть, прав-
да, и положительный пример. реставра-
ция библиотеки алвара аалто недавно 
получила международную премию. но 
до этого из-за варварского отношения 
к некрополям из Выборга был вывезен 
родственниками памятник юхи и марии 
лаллукки. именно по завещанию этой 
пары и на их средства аалто в 1930-х 
годах спроектировал здание той самой 
библиотеки. В истории, как известно, все 
связано. старого Выборга нет. Возмож-
но, за 60 миллиардов сделают новый? 
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браТь или не браТь ипоТеку — В кризис ЭТоТ Вопрос 
особенно осТрый
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